

Un obispo con pañuelo



Homenaje a Mons. Ponce de León en el auditorio de la Casa del Acuerdo. San Nicolás.

El Martes 11 de julio, se realizó un Homenaje al Padre Obispo Ponce de León a los 29 años de su martirio. El periodista **Horacio Verbistky** presentó su último libro "Doble Juego, la Argentina católica y militar". El Acto se realizó en el Auditorio de la Casa del Acuerdo y fue organizado por la Agrupación **HIJOS** regional Rosario y la seccional San Nicolás de **Suteba**.

El Auditorio estaba colmado por un público diverso e interesado por las revelaciones que Horacio Verbistky viene publicando en torno al Caso del Obispo Ponce de León quien murió tras un supuesto accidente automovilístico camino a Buenos Aires una gris mañana del 11 de julio de 1977.

Acompañaban al prestigioso escritor y periodista, una madre nicoleña Doña **Alicia Montaldo de Cámpora** y el Abogado **Eduardo Rezsés** en representación de la Secretaría de Derechos Humanos de la Provincia de Buenos Aires. El Acto fue moderado por **Juan E. Basso** en representación de HIJOS regional Rosario, y la lectura de adhesiones la realizó **Bibiana Giglio**, Secretaria de Cultura de Suteba seccional San Nicolás.

Doña Alicia, Madre de una de las familias más golpeadas por la Dictadura en nuestra ciudad expresó conmovedora su testimonio: "Me sacaron dos hijos; uno de 19 años y otro de 24. El mayor de ellos, fue acribillado junto a su esposa. A los cinco años, me enteré que el primero había estado en San Nicolás. Yo iba siempre al Cuartel y el Teniente Coronel Saint Amant me negaba, me tuvo engañada mucho tiempo".

Posteriormente el Abogado Eduardo Rezsés comentó a los presentes que "La Secretaría de Derechos Humanos de la provincia de Buenos Aires y también la de la Nación, han decidido como política activa, que el Estado

democrático busque reparar lo hecho por Estado Terrorista. En ese sentido, la Secretaría actúa como querellante en varias causas. En esta ciudad, acompaña la increíble tarea del Dr. Murray y de las abogadas de los familiares, para imputar a los responsables del terrorismo de Estado en la zona. Esperamos que el Dr. Villafuerte Ruzo -con tantas pruebas recolectadas- actúe más enfática y apresuradamente".

Seguidamente Horacio Verbistky destacó inicialmente: "En realidad este no es un acto de presentación del libro formalmente. Es un acto de acompañamiento militante a un sector importante de la sociedad nicoleña, que lucha para que haya verdad y justicia, en trance de movilizarse para que por una vez no prevalezca la impunidad. La justicia no es algo que se regala o viene hecho. Es algo que se construye socialmente, es la codificación del resultado de las luchas populares".

Su disertación giró en torno a los fuertes vínculos de complicidad que existieron entre la Iglesia, el Poder Judicial y la Dictadura Militar. En un momento dio a conocer un informe de inteligencia que se encontró en los archivos de la cancillería firmado por el entonces Teniente Coronel Saint Amant. Dicho documento es una caracterización política de la Diócesis de San Nicolás donde se señala con nombres y apellidos a los religiosos catalogándolos como "enemigos", "neutros", "tropa propia" y "los otros". Este informe fue redactado a fines de 1976 y desde luego que Monseñor Ponce de León encabezaba la lista de "enemigos".

Por otra parte comentó que junto con dicho documento se encontraba un manuscrito de cuyo contenido se deduce que el informe fue redactado tomando como base esos apuntes de puño y letra. Se está a la espera de una pericia caligráfica que corrobore la sospecha que el redactor de esos apuntes sea nada menos que Héctor Horacio Hernández, hijo de quien fuera Secretario del Juez Federal Milessi en aquellos años, y actualmente Defensor Oficial en este Juzgado de San Nicolás.

Verbistky comentó que Hernández pertenece a los sectores integristas y pre-conciliares de la Iglesia nicoleña. Recordó además que en 1997 el expediente judicial que se instruyó por el choque que se llevó la vida del Obispo desapareció hasta un día de 2004 en que el propio Hernández se lo mostró al actual Fiscal Subrogante Juan Murray expresando que allí estaba documentado que había sido un accidente y no un atentado como algunos pretenden suponer. Es importante destacar la coincidencia que la desaparición del expediente ocurrió luego de que aquel 11 de julio de 1997 las Madres de Plaza de Mayo Línea Fundadora realizaran un

4 de Julio de 1976

Asesinato de los Padres Palotinos

El 4 de Julio de 1976 un grupo de tareas de la dictadura militar, supuestamente integrado por miembros de la Policía Federal irrumpió en horas de la noche en la comunidad de los Padres Palotinos en la parroquia San Patricio del barrio de Belgrano de Buenos Aires.

Maniataron a los religiosos - tres sacerdotes y dos seminaristas - uno junto al otro, los golpearon y los acribillaron con decenas de disparos en la cabeza y el tórax.

Fueron asesinados el Padre Alfredo Leaden de 57 años, delegado de la Congregación de los Palotinos Irlandeses; el Padre Pedro Duffau de 65 años, profesor; el Padre Alfredo Kelly de 40 años, director del seminario de Catequesis de Belgrano y profesor en el Colegio de las Esclavas del Santísimo Sacramento; Salvador Barbeito, seminarista de 24

años, profesor de filosofía, psicología y catequista además de rector del Colegio San Marón y Emilio Barletti, de 25 años, seminarista y profesor. Los asesinos escribieron con tiza sobre una puerta: "Por los camaradas dinamitados en Seguridad Federal - Venceremos - Viva la Patria". Sobre una alfombra se leía: "Estos zurdos murieron por ser adoctrinadores de mentes vírgenes y son M.S.T.M". Sobre el cadáver de Barbeito había un dibujo de Quino, arrancado de la pared de otra habitación. Mafalda señala el bastón de un policía y dice: "Éste es el palito de abollar ideologías".

Hacemos memoria de sus vidas y su martirio porque siguen alentando las pequeñas y grandes luchas por un país con condiciones de vida dignas, especialmente para los más pobres y explotados.

Salmo 9 (9/10)

Cantaré Señor tus maravillas
Te cantaré Salmos
Porque fueron derrotadas sus Fuerzas Armadas
Los poderosos han caído del poder.
Han quitado sus retratos y sus estatuas y sus placas de bronce
Borraste para siempre jamás sus nombres sus nombres ya no figuran en sus diarios y no los conocerán sino especialista de la historia...
Y eres el defensor de los pobres
Porque Tú recordaste sus asesinatos

y no te olvidas del clamor de los pobres
Oh Señor
arroja sobre ellos sus sistemas de terror
Que sepan ellos que son hombres y no dioses
¿Hasta cuándo Señor estarás escondido?
Los ateos dicen que no existes
¿Hasta cuándo triunfarán los dictadores?
¿Hasta cuándo hablarán sus radios?
Ellos celebran fiestas todas las noches y nosotros miramos las luces de sus fiestas
Ellos están en sus banquetes
y nosotros estamos en prisión

para ellos Dios es una palabra abstracta
la JUSTICIA es un slogan!
Sus Declaraciones de Prensa son falsedad y engaño
Sus palabras un arma de propaganda un instrumento de opresión
Sus redes de espionaje nos rodean
Sus ametralladoras están apuntadas contra nosotros
Levántate Señor
no te olvides de los explotados
Porque ellos creen que son impunes
Extracto de "Salmos" de Ernesto Cardenal.

Homenaje a Ponce de León en la Ermita que erigió el Padre Marcelo Domenech en el kilómetro 213 de la Autopista Rosario - Buenos Aires.

Finalmente destacó la importancia que tiene la militancia por la Memoria y para que se haga Justicia al considerar que: "En los distintos lugares del país hay ritmos diferentes. Hay jurisdicciones donde se ha avanzado mucho, en otras poco o nada. Esto tiene que ver con el nivel de conciencia y organización de las respectivas sociedades para reclamar. La justicia no actúa en el vacío. Así como sobre los jueces operan las presiones de los victimarios y de las instituciones poderosas que quieren proteger a los perpetradores de los más grandes crímenes cometidos en la historia del país, la presencia de una sociedad lúcida, conciente y movilizadora equilibra esas presiones y permite a los jueces fallar en función del mérito de cada causa y no de las presiones de los poderosos".

Aquella luz que dejaron las Madres cuando se cumplieron los 20 años del martirio del Padre Obispo Ponce de León, hoy a los 29 años tiene su continuidad en la tarea de HIJOS y de los tercios de siempre.

Dijo Doña Alicia: "Ponce de León fue el amparo, el pañuelo, el padre, el hermano mayor. Fue terrible lo que le pasó. Una mañana como hoy, tomé conocimiento del accidente y me fui llorando por la calle. Nos había dicho que hasta que lo dejaran, iba a seguir con esto".

Cuando se cumplan los 30 años probablemente ya habrá Juicios Orales por las causas iniciadas en San Nicolás... habrá que trabajar duro para que ese pañuelo que era Ponce de León esté presente con el pañuelo de las Madres. Sembremos Memoria para cosechar Justicia.

José María Budassi
San Nicolás de los Arroyos (Julio de 2006)